

LA NACION

DIARIO FUNDADO EN 1879

Año XVIII

Guayaquil, 8 de ABRIL de 1897

Núm. 5, 31

F. DURÁN Y RIVAS

AGENTE COMISIONISTA

GUAYAQUIL.

Calle del MALLÓN, frente al Muelle del Vapor Colón.
CORREO CASILLA 48.

Dirección telegráfica: "DRIVAS"

Compra y venta de Productos del País. Se encarga del despacho de mercaderías de duana, para el Interior, el Exterior de la República y de la Representación de casas y fábricas Extranjeras.

Guayaquil, Febrero 20 de 1897.

6—m.

Compañía Trasatlántica

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C^o)

—BARCELONA—

Para pormenores sobre flotes, pasajes é itinerario, diríjase al Agente en este puerto.

F. Durán y Rivas.

Oficina: Mallón frente al muelle del vapor Colón.

Guayaquil, Febrero 20 de 1897.

1—m.

Seguros de Vida.

MASSACHUSETT BENEFIT LIFE ASSOCIATION.
ESTADO ACTUAL DE LOS NEGOCIOS

Seguros vigentes	\$ 112,568,780.00
Seguros efectuados durante el año 1895	24,115,750.00
Premios totales recaudados año 1895	2,702,476.68
Pago de siniestros durante el año 1895	1,703,958.34
Total de siniestros pagados desde la organización	12,892,108.21
Fondo de emergencias	1,054,717.43
Total activo	1,105,410.93
Dividendos y devoluciones del fondo de reserva durante el año 1895	424,269.14
Miembros	51,040.00
Pólizas emitidas durante el año 1895	22,862.00

Las primas de esta compañía son casi la mitad de las de cualquiera otra.

Agente en el Ecuador

VICENTE GONZALEZ BAZO.

Clara Gatti.

Calle de las Adobas N^o 39.

—LIMA—

ACABÁ DE RECIBIR:

Un variado surtido de tipos corrientes, y old style de fantasía. Tipo griego. Flores de combinación y Rayas, Compendiosas, Pizzas, Mazos y Tumboriles.

Jelo para máquinas. Chavaletes dobles, Gabinete, Cajas corrientes, dobles, sencillos y cajas especiales para tipo griego, Interlineas, Garantías y cuñas de fierro.

Tintas blanca, negra y de colores.

Barniz suave y barniz fuerte lubricante. Galcas de zinc para columnas, Voladuras y cortadores de interlineas, de rayas y de cartulinas.

Rayas de combinación y de columnas.

Imprentas completas para imprimir periódicos, libros, remiendos y toda clase de obras tipográficas.

Tipos nuevos.

Precios sin competencia.

"La Acumulativa".

SOCIEDAD ANÓNIMA MUTUA DE AHORROS.

CAPITAL AUTORIZADO \$ 500,000

CAPITAL SUSCRITO \$ 230,000

DIRECTORIO:

Destino M. Almenara.—Presidente.

Emilio Gre.—Vicepresidente.

Olivo Chiracá.

MPabg. Delgado, F. Antino G. Piaggio.

L. Rosa, Lizardo, Alzamora,

Pedro Ugarteche, Ricardo Bestin.

Presidente.—Fedeles Elguera.

LA SOCIEDAD existe en documentos de ahorro que denomina «Certificados de Acumulación» y ofrece por ahora las de la serie A de quinientos sucos, amortizables ordinariamente en veinticinco años, ó extraordinariamente, en cualquier momento que los designe la suerte. Por cada certificado se pagará una sola vez cinco sucos por derecho de título y un suco mensual. La Compañía destina para la amortización extraordinaria por suerte, el treinta por ciento del derecho de título, el cinco por ciento de las ganancias de la Sociedad, la mitad de las utilidades que resulten después de hecha la distribución determinada por los Estatutos y cualquiera otra suma que acordé el Directorio.

Para más detalles, pídase los Prospectos.

Victor Samuel Hernandez.

Agente General en la República del Ecuador

Para informes detallados, y prospectos diríjase á la Oficina calle de Loque, No 3. la. calle—al lado del «Bazar Americano».

Guayaquil, Diciembre 10 de 1896.



Calle Nueve de Octubre 222

Liceo Rocafuerte

Director Manuel M. Valle

FUNDADO EN 1887.

Clases Preparatorias, de Humanidades con valor académico y Comerciales

Alumnos pupillos, internos, seminternos y externos

Métodos especiales en la enseñanza. Esmero en la educación.

Dirección Telegráfica «Fuerte»

Apartado N^o 90.

Teléfono N^o 46.

Calle Nueve de Octubre 222

Nueve de Octubre 222

3—

Hotel

HISPANO-AMERICANO

Este establecimiento situado entre las calles de «Pedro Carbo» y «Sucre», parte la más céntrica de la ciudad, en atención á la situación crítica porque atraviesan tanto los solteros como los ciudados y conseqüente el propietario con el propósito que se impuso de aliviar á unos y otros, cobra el módico precio de sesenta centavos por cada almuerzo ó comida, sirviendo á la carta.

Cuenta con un cocinero de primera clase, sirvientes activos y tiene un surtido variado de licors finos.

S A S T R E R I A

de

TEODOSIO URBEA.

Pongo en conocimiento de mis amigos y del público, que habiéndome separado de la Sastrería del Sr. Miguel Alburquerque, en la que he sido el cortador más antiguo y contando con todo lo necesario y buenos operarios, ofrezco mis servicios en la calle de Colón N^o 95.

Los años que tengo de práctica, como cortador en las mejores Sastrerías, garantizan de por sí el buen confeccionado corte al gusto del marchante.

Los precios y materiales no tendrán competencia. Calle de «Colón» N^o 95. Ca. de la Señora Josefa Valencia V. de Benites. T. Urbina.

Guayaquil, Feb. 11 de 1897.

MEALLAS de ORO en las Excepciones, Universos de París INSIGNIO Burecos, DIPLOMA DE HONOR en la Exposición de 1882

PRUNES D'ENTE Ciruelas Ingertadas

J. FAU Burecos (Francia)

Se desea pasarlo han visto, conser cada día Circulos delatarios. J. FAU

Royal Insurance Company.

Compañía Inglesa de Seguros contra Incendios. Agente MANUEL ORRANTIA.

Empres de Vapores Nuevos.

ITINERARIO PARA ELMES DE ABRIL DE 1897.

Días.	De Guaya-De Babahoyo.	Días.	De Guaya-De Babahoyo.
Jueves 1	Pampero	Viernes 16	San Pablo Puigmir
Viernes 2	Puigmir	Sábado 17	San Pablo Puigmir
Sábado 3	Pampero	Domingo 18	Puigmir—S. Pablo
Domingo 4	San Pablo	Lunes 19	Pampero
Lunes 5	Puigmir	Martes 20	San Pablo Puigmir
Martes 6	San Pablo	Miércoles 21	Pampero
Miércoles 7	Pampero	Jueves 22	Puigmir S. Pablo
Jueves 8	San Pablo	Viernes 23	Pampero
Viernes 9	Pampero	Sábado 24	San Pablo Puigmir
Sábado 10	San Pablo	Domingo 25	Puigmir—S. Pablo
Domingo 11	Pampero	Lunes 26	Puigmir S. Pablo
Lunes 12	San Pablo	Martes 27	Pampero
Martes 13	Puigmir	Miércoles 28	San Pablo Puigmir
Miércoles 14	San Pablo	Jueves 29	Pampero
Jueves 15	Pampero	Viernes 30	Puigmir S. Pablo

ADVERTENCIA.—Los vapores harán un día de puerto, para recibir carga, antes de la salida de Guayaquil y de Babahoyo. Flotes y pasajes se arreglarán á bordo, según tarifa de Julio 31 de 1896.

Reclamaciones, datos, etc. en la Oficina del muelle de la Empresa de Vapores Nuevos, que está contiguo al lado Sur del depósito de la bomba «Unión».

NOTA.—De acuerdo con este itinerario y mientras los ríos lo permitan subirá el vapor «Pampero» para Caraccol, Catarama y Venana.

Guayaquil, Añril 10 de 1897.



ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES Y RICOS

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP

HA OBTENIDO LA APROBACION DE ENRIQUETES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECIBEN SIEMPRE EN LAS ENFERMERIAS PULMONARES, ESCURPULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL AGENTE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO

LA TOS Y AFECIONES PULMONARES

PECTORAL DE ANACAHUITA

PREPARADO POR LANMAN & KEMP NEW YORK

EL DABAMO POR EXCELENCIA COMO LA TOS MAS HERALICA Y HA PRODUcido GRAN ABRANTAMIENTO EN CASOS DE TOS PULMONAR SUICIDA.

INFALIBLE



tunador ha muerto víctima de la epidemia aún relanante.

MUSICALIDAD.—Ayer celebró sesión el Instituto Central de Cantantes, presidido por el doctor Matías, con asistencia de los señores doctor Lince, Game, Dillon, doctor Rodríguez, Gallegos N., Cuello, Síndico Municipal y Secretario Ibaño.

No se puso en discusión el acta por no haber podido el Secretario redactarla, en virtud del recargo de sus ocupaciones.

Se trató de la eliminación de ciertos empleados de la Secretaría.

Con motivo de una solicitud del señor Arroyo se dispuso que debía atenderse a lo dispuesto por el señor Tesorero, en cumplimiento de la ordenanza del ramo.

Se ordenó que la petición del señor Robles pasara al Síndico para las diligencias de estilo.

El señor Rodríguez insistió en que se pasara otro informe al Cantonal Agrimensor, para que dé al Síndico el informe sobre los solares que pertenecen a la Municipalidad y se hagan las gestiones para cobrar las tasas de terrenos a que ella tiene derecho.

Así se resolvió. Se solicitó también permiso para hacer excavaciones, respecto de un cable con una de las mejores calles de la ciudad.

El señor Presidente opinó por que se diera el permiso con ciertas instrucciones.

Se dispuso que la comisión del Concejo se pusiera de acuerdo con el señor Gerente de la Empresa respectiva, a fin de que la obra no quede defectuosa.

Dicha comisión se compone de los señores Dillon y Agrimensor, designados ya, con el objeto de vigilar la colocación de los postes de la Empresa de Teléfonos, a que se refiere una petición de esta compañía.

El Concejo Game, hizo presente la inconveniencia de suspender la apertura de zanjas, con motivo del cambio de estación, puesto que al remover la tierra se nos expone a que recurda, la epidemia que ha disminuido.

Se aplazó la resolución para la próxima sesión.

Se dispuso oír el informe del Síndico, en una solicitud del señor M. M. López, para que se le abone el valor del terreno que pierde con el nuevo plano.

Por mayoría de votos se dispuso conceder un permiso al señor Rosa, para establecer un panorama, durante quince días en el local que vá a ocupar la escuela de niñas del Sagrario.

Estuvieron por la negativa los señores Lince, Game, Dillon. El doctor Lince expuso que si en circunstancias anormales, como la creada por el incendio había sido criticada la concesión del Concejo, al señor Moya, con mayor razón daría lugar a vituperio esta medida.

CORRESPONDENCIA.—En la sesión respectiva publicamos la que se ha servido dirijirnos lo Chile, con el seudónimo Zareho, nuestro estimado compañero don Alberto Arias Sanchez.

La recomendamos a nuestros amables lectores.

Telegramas de la Central and South American Telegraph Company

Servicio especial y propio y exclusivo de «La Nación»

VIA GALESTON, PERU.

Lima, 6.—Ramsay, el marino americano, fue puesto en libertad anoche en la noche por orden de la Corte de apelaciones.

Don José Alberto Larco ha sido nombrado Cónsul peruano al honor en Filadelfia.

Chile. Valparaíso, 6.—«La Unión» de esta mañana publica una entrevista que tuvo uno de sus repórteres con el señor Ministro español en Bolivia, señor Dupuy de Lome, de tránsito por esta República.

Refiriéndose a la guerra de Cuba dijo el señor de Lome que la causa principal de la duración de la guerra es el apoyo que dan a los insurrectos los sindicatos americanos. El Gobierno de los Estados Unidos se maneja lealmente para con España. Dijo que cuando Sherman estaba de Senador si era enemigo de la guerra de España, pero en la actualidad como Secretario de Estado no se porta así. El Gobierno americano no puede con los sindicatos que están interesados en impedir la producción del azúcar y el tabaco en la Isla de Cuba para monopolizar ellos esos artículos en la Florida y en la Luisiana.

Perú. Lima, 7.—El Secretario de la Legación americana señor Avelar hizo una visita a Riva Agüero y le entregó una nota amistosa de su Gobierno. El Ministro Me. Kenzie no pudo ir por hallarse indisputo.

Brasil. Río Janeiro, 7.—Han habido algunos casos de cólera.

Ha llegado el Ministro americano señor Thompson.

San Pablo, 7.—El Mississippi subió el día 3 diez y seis pies sobre el nivel de la línea de peligro entre Minneapolis y San Pablo. Miles de familias han quedado sin hogar.

Washington, 7.—El Secretario del Departamento de Marina, señor Long manifestó hoy a un representante de «El Herald» que el envío del buque de guerra americano «Flanclitas» a Honolulu, se debió a que la actual administración consi lera necesario reemplazar al «Marian» por un buque de mayores dimensiones en esta estación para proteger los intereses americanos. La correspondencia de Samoa con los Estados Unidos, la Gran Bretaña y Alemania en el año próximo pasado contiene la acusación hecha por el anterior Secretario señor Olney, al Embajador alemán en ésta, de que el Tratado de Samoa no es satisfactorio para el Gobierno de los Estados Unidos, y que sus intereses requieren que ese Tratado sea modificado o del todo anulado.

Washington, 7.—El Departamento de Estado está rigorosamente agitado el reclamo de Delgado al Gobierno español, pero el abogado de Delgado, pidió al Gobierno de los Estados Unidos que desista de todo proceder.

Cuba. Habana, 7.—Weyler ha empleado dos semanas en la excursión a la Provincia de Santa Clara sin ningún resultado bato el punto de vista militar. Esto ha sido motivo de agrias censuras por parte de la prensa y se le dice al Capitán General que con su excursión no ha hecho otra cosa que impacientar a los patriotas de la Isla y devastarlo con sus tropas. No hay duda que la corrupción más vergonzosa reina en todo el ejército español. Se considera muy extraño el tiempo que Weyler escogió para su excursión cuando ya está comenzando la estación de las lluvias. Gómez se encuentra en la Trocha de Jucaro y Moran tranquilamente descansando en su hamaca.

Weyler se encuentra complicado de en todos los robos cometidos como sucedió cuando el caso oficial de Cien Fuegos pero sin embargo públicamente se burla de las censuras que le hace «La Lucha».

«La Lucha» también indica que Weyler tiene motivos para no desear la implantación de las reformas.

Dícese que de Lome ha anunciado que las guarniciones españolas deben ser retiradas de todas las poblaciones del Interior en Junio próximo. Los españoles evacuarán todas las poblaciones excepto los puertos de mar y tan luego que esto suceda, los insurrectos dominarán la Isla y se vendrán sobre la Habana.

Estados Unidos. Washington, 7.—Hoy hubo en

el Senado otra muestra de las simpatías de los americanos por la causa de Cuba adoptando una resolución en la cual se declaró que esa corporación considere que el Presidente de ella debe protestar contra el fusilamiento del General insurgente don Ruiz Rivera. El Presidente entonces indicó que era preciso averiguar primero si la noticia del fusilamiento de Rivera es cierta para entonces protestar. Así se acordó.

Chile. Valparaíso, 7.—Mr. William C. Trippler muy conocido y apreciado ciudadano americano que llevaba largos años de residencia en Chile murió en días pasados.

Se espera que el Presidente de la República vendrá dentro de pocas días a esta ciudad donde permanecerá dos semanas estudiando personalmente las necesidades de la localidad.

Don Arnaldo Delveira Braga ha sido reconocido Cónsul General del Portugal aquí.

Exterior.

CHILE

Correspondencia especial para «La Nación»

SUMARIO.—Los bomberos.—La Biblioteca Nacional.—Fuegos.—Viajeros ecuatorianos.—Bolivia ecuatoriana.—Chile—Colonia boliviana.—Revista general de la semana.

Santiago, Marzo 14 de 1897. Sr. Director:

En días pasados estuve en la Biblioteca Nacional, de la cual es Director el cumplido caballero D. Luis Monti; y en verdad que es de admirar el gran adelanto de aquel gran centro de instrucción, el primero de este país.

El número de volúmenes aumentó día a día, ya por canje, ya por legados, ya por compra; aquí no se para minutos en el precio con tal de que la obra sea rara y buena.

La sección americana, sobre todo, llama la atención por lo completo.

Las Repúblicas centro-Americanas, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, la Argentina, etc. etc., están magníficamente representadas por sin número de libros que ponen de manifiesto arte el mundo el grado de ilustración en que se encuentran.

De nuestra patria sé decir que muy rara será la obra ecuatoriana que no tenga la Biblioteca Nacional de Santiago.

Una hermosísima estatua, en mármol, de don Andrés Bello, ostentase en la plaza de la Biblioteca.

La Biblioteca del Instituto, situada en la intersección de la «Alameda» y «Arturo Prat» y cuyo Director es el eminente literato don J. René Moreno, es también de mucha importancia, aunque inferior a la Nacional. El salón de lectura es amplio y bien ventilado. El señor René Moreno, con la galantería que le es innata, se dignó mostrarme las primeras páginas del Catálogo que está publicando actualmente, obra de gran mérito si se tienen en cuenta que, después de cada título, viene una nota bibliográfica, histórica y crítica de los libros que nombra.

El Director de la Biblioteca del Instituto manifestó muchas simpatías por el entusiasmo señor César D. Villavicencio, nuestro digno bibliotecario de Guayaquil.

Los fuegos esten en Santiago a la orden de día. Rara es la noche en que no hay siquiera una alarma.

El más importante de la semana pasada fue el del cuartel que

Servicio Telegrafico

ESPECIAL PARA «LA NACION»

Por los interesantes despachos que nos ha suministrado el Jefe de nuestros corresponsales en Quito se convencerá el pueblo de la importancia y extendido del movimiento descubierto en toda la República.

Como aquí trabajan activamente algunos terroristas connotados, no dudamos que el señor Gobernador que es un liberal honrado y enérgico, tomará de acuerdo con la Comandancia, todas las medidas que la gravedad del caso requiere.

Quito, Abril 7 de 1897.

Señor Director de «La Nación».

Se han tomado más comunicaciones de Cusoca de los terroristas y por ellas se sabe que allá estaba ya bien arreglada la conspiración. El General Veintimilla, D. José María Sáenz y Rafael Cuamano debían formar el Gobierno provisorio.

En esta semana quedará arreglado con el sindicato el contrato del Ferrocarril del Sur. Los conservadores ecuatorianos residentes en Colombia, trabajan con los de aquí, para impedir el trabajo del Ferrocarril.

Presto saldrán confinados para Galápagos los conspiradores actualmente detenidos en el Panóptico.

Pasó en tercera la ley de tabaco que impone diez centavos por kilogramo.

El Corresponsal

Quito, Abril 7 de 1897.

Señor Director de «La Nación».

En el Norte y Centro han sido capturados los comprometidos en la conspiración. En Ibarra ha sido tomado también el Dr. Alejandro Villamar, sin duda este señor se separó de la Címara por que había estado hondamente comprometido con los curuchupis, quienes parecen que han hecho comulgar a algunos liberados con la rueda de molino de que el Jefe Supremo sería D. Miguel Seminario.

Del Panóptico han salido ya en libertad como catorce; aún están detenidos varios; los principales son Coronel Manuel A. Hidalgo, Dr. Salvador Ordóñez, Pompero Vaquero, señor Justiniano Estupiñán, Dr. R. Villavicencio y sus hijos, Dr. Maximiliano Donoso, Dr. Napoléon Dillon, Amador Vaca, Comandante Julio Carrillo, Lope Echanique, etc., etc.

El Corresponsal.

ocupaba el Regimiento N.º 3 de Artillería; dicho edificio, aunque de muy antigua construcción y ruinoso, ocupaba gran área de terreno en la calle de «Santa Rosa», y tenía dos pisos.

El Cuerpo de Bomberos, que es espléndido, acudió inmediatamente al lugar del siniestro; pero por más esfuerzos que hizo le fué imposible salvar el cuartel.

Yo, acerbumbado á ver grandes incendios en la infortunada Guayaquil donde todas las construcciones son de madera, creía difícil los fuegos en Santiago, cuyas casas son de piedra, adobe, ladrillo, mármol ó fierro, y la madera sólo tiene empleo para el piso, techo é sin embargo, admirado quedé al ver la inmensa huigera en el incendio del cuartel.

De las casas que se quemaron quedan las fachadas, paredes, y que son de piedra ó ladrillo. Algo es algo. En Guayaquil sólo queda el terreno.

Las máquinas aquí son tiradas por caballos, y todas son á vapor y muy buenas; allá nuestros bahientes bomberos tienen que cargarlas. Esto es censurable y perjudicial en extremo. No proporcionalmente muchos gastos en nuestro puerto la mantención de unos cuantos caballos para tirar de las bombas, y así se verá libre el abnegado bombero guayaquileño de hacer hasta el trabajo que corresponde á las bestias. Ojalá, Sr. Director, tomara LA NACION á cargo este asunto y abogara en pro de los intereses del Guayaquilense bochornoso ver al bombero guayaquileño, cuya intrepidez tiene nombre en toda la América, haciendo el trabajo que corresponde á los brutos: tirar de las máquinas.

En la semana pasada partieron con dirección á Guayaquil los distinguidos paisanos míos Dr. Honorato Chariboga y Manuel Ji-

jón Larrea, quienes han permanecido en Chile dos meses. El primero de los caballeros nombrados dirijió al Sr. Decano de la Facultad de Medicina una Carta Abierta que fué publicada en «La Libertad Electoral», en la cual hacía presente los gratos recuerdos que le tributa de esta República, sus sinceros agradecimientos por las atenciones que le habían dispensado, y la buena impresión que le habían causado los establecimientos de Medicina que encontraba soberranamente montados, y dirigidos por profesores de reconocida competencia, todos hijos del país.

Floj partes también para el Ecuador los Sres. D. Eduardo Hidalgo, Intendente Gral. de Bahía del Guayas, sus dos señores hijos D. Alberto y D. Gabriel, y el joven y distinguido facultativo Dr. Barotomeo Huertas. El Sr. Hidalgo D. Eduardo, según se dignó comunicarme, vino á Chile por motivos de salud y bajo la inmediata asistencia médica del Dr. Huertas. Sólo han permanecido una semana en este país.

Que lleguen sin el menor contratiempo á las riberas de la patria.

Cantabari

AVISOS DEL DIA.

PODER

Los Señores Vignolo, García & Nieto, le han conferido al Señor Dr. José Miguel Ortega, para que haga obras en las Provincias de Cañari y del Azuay.

La escritura se otorgó el 15 de Marzo ppdo.

Abril 10 de 1897

NEURALGICAS JAQUECAS ANTI-NEURALGICAS... Dependiente en Guayaquil de P. PAYCE.

GRAN REALIZACION de 10,000 varas merinos y Cachemiras.

Desde el infimo precio de 0,60 vara.

Recien llegado

Calzado, ternos para niños Casimires corte de pantalón, Géneros de lana negro para trajes. Encajes, etc., precios sin competencia—Vende

PAPEL TAPIS BLANCO Y DE COLORES

Malecón—170

PABLO PIE Y CA

